

令和元年度第2回 江南市社会教育委員会兼江南市公民館運営審議会に関する議事録

● 日時 令和元年10月16日（水） 午前10時～10時45分

● 場所 江南市役所 第3委員会室

● 出席者 出席委員9名

伊藤 鶴吉	(学校法人聖英学園名誉理事長)
鷹見 孝子	(少年補導委員)
早川 浩史	(江南市校長会代表)
神谷 文子	(公民館フェスタ実行委員)
佐藤 美恵子	(江南市文化協会会長)
滝 滋	(江南市文化協会顧問)
石井 雅彦	(江南市体育協会副会長)
駒田 庸	(江南市スポーツ推進委員会会長)
谷田 潔	(江南市文化財保護委員)

欠席委員 5名

熊崎 規恭	(江南市校長会代表)
伊藤 由香	(愛知江南短期大学学長)
藤澤 薫	(江南市PTA連合会会長)
河合 正猛	(江南市スポーツ少年団本部長)
山 登志浩	(江南市議会厚生文教委員長)

■ 議事

会 長	議題（１）古知野北部地区複合公共施設（仮称）について
事務局	説明
会 長	ただいま、議題（１）について説明がありましたが、何かご意見・ご質問があればお願いします。
委 員	今の内容について、議会はどのような状況か。
事務局	10月1日の全員協議会の際に公共施設の再配置の担当の行政経営課より説明をした。
委 員	質問や意見はあったのか。
事務局	古知野北公民館で活動されているサークルの今後の活動場所についての質問があった。
委 員	議会は方向性について、本会議はまた別にしても意向としては、了解はしておられるということでしょうか。
事務局	はい。その際、公民館を解体して新しい施設の供用開始までの1年半の間、サークル活動をどのようにしていくのか、あるいは体育室の活動について今後どのようにしていくのかという質問もいただいており、それについては先ほどの説明の内容をお答えした。
委 員	複合公共施設ができるまでの間、各サークルの活動の場というのは、どこか確保していただけるのか、それともサークル毎にそれぞれが場所を探すということなのか。
事務局	基本的にはこちらから活動場所については紹介をし、可能な範囲で代替施設をご使用いただくが、代替が可能でないこともあるかもしれない。
委 員	そうすると、サークル毎に一応面談をするということか。
事務局	各サークル代表の方に集まっていただき、ご説明する。その中でご質問いただいた件についてはこちらでよく検討し、可能な限り活動場所の確保をしていきたい。

<p>委員</p>	<p>古知野北公民館は古い建物で、私たちも学習等供用施設と公民館の両方とも建築されてすぐから利用している。かなり古くから利用していらっしゃる方はご年配の方が多いと思うので、できるだけ手厚くお願いをしたい。</p>
<p>委員</p>	<p>江南市の活性化を考えた場合に、公民館は、定年から20年の間の高齢者の活躍の場として大変重要だし、子どもたちにとっても非常に重要である。先ほどの説明で他の施設を使用できるようにとのことだが、北公民館の畳の部屋のような部屋はあるのか。</p> <p>また、体育施設の代替については、現在KTXアリーナはほとんど満員だと聞いている。他の施設も難しく、小学校の体育館は夜間しか多分使用できないと思う。代替施設利用の交渉がどれくらい進んでいるかが気になる。</p>
<p>事務局</p>	<p>新しい施設に畳の部屋を作るかどうかは検討中である。なるべく様々な用途に使用できる部屋としたいので、畳を置くことによってそのことが難しくなるようであれば、それに代わる仕様、床の仕様などを検討していきたいと思っている。</p> <p>活動場所は、今のところはKTXアリーナがまず第一と考えている。その他学校の体育館ということで検討はしているが、どこまでフォローができるか、活動場所の代替施設として可能かどうかまた検討していきたい。</p>
<p>事務局</p>	<p>KTXアリーナが大変賑わっていることは事実だが、空いている時間帯もあるので、そこへ今の体育室での活動を当てはめることは、ある程度は出来そうだというイメージを持っている。ただ、どうしても当てはまらない部分もあるのでご理解をいただきたい。</p> <p>それから学校体育館の夜間開放はもうすでにいろいろ行われているところへ入り込むということで、厳しい状況にある。土日についてもスポーツ少年団などいろいろな活動をしてみえるので、公民館サークルを当てはめるのは困難であると思う。</p> <p>そういうこともあって、児童数が少なくなっている学校の体育館を平日の午後、活用できないか学校に相談をしている。児童数が少なくなり、体育のコマ数が少なくなる中で、午後体育の授業を入れないようなカリキュラムを組んでいただくと、平日の午後体育館が使えるのではないかと。例えば12時45分から16時45分くらいで、先生方の勤務時間の関係もあるので17時までと考えると、平日で約4時間くらい週に数日作っていただけないかと。従って、活動の拠点をそこへ持って行っていただくことも可能で、ただしこれは時間が限定されているので、そのサークルが例えば自分のところは夜間使用しているので夜使いたい、と言われても難しいところがある。平日の昼だったらここが</p>

	<p>使えますよ、という話は今後していけるかと思っている。</p> <p>全員協議会の中でも、体育室がなくなることを心配してみえて、ぜひ学校施設の利用も考えてくださいという要望もあったので、早速学校をお尋ねして相談をした。今の活動場所からは離れるかもしれないが、生涯学習課として対応できることは対応していきたいと検討しているところなので、ご理解いただきたい。</p>
<p>委員</p>	<p>藤里小学校は江南団地ができたときに、それに対応できるような教室をたくさん作ったが、今はガラガラだということを聞いている。せっかく立派な教室があるのに、ガラガラでおいておくのはもったいと思う。今後の活用・利用の方向性をお聞かせいただきたい。</p>
<p>事務局</p>	<p>藤里小学校は現在 2 つの学年が 2 学級、他は 1 学級、来年度もそういう状況だと思う。先ほども藤里小学校の話で、学級数が少なくなれば体育の授業をやる時間数も減るので、体育館を午後から有効活用できないかという話をさせていただいた。</p> <p>校舎の空き教室の話はまだしていないが、ふくらの家、国際交流関係で既に学社連携が行われており、平日にそういった方たちに北舎に入っている。今、子どもたちの教室は全部南舎に移っており、北舎は特別教室、理科室や家庭科室、音楽室などが残っている。空き教室を、例えば北公民館の文化系サークルが活用したいという話であれば、それも可能かと思っている。教室の使い勝手が良いかどうかの問題はある。</p>
<p>委員</p>	<p>学校の使用していない校舎などを一般の人たちが入れるような形にして、文化系サークルも使えるような形に一般教室を改造できたらいいかなと思う。</p>
<p>事務局</p>	<p>今のところ教室に手を加えていくという発想はなく、現在の教室そのものを使える範囲で使っていくことを考えている。大きな改造までしてということではなく、今ある施設で活用できることは活用していただけないかと思っている。既に国際交流協会などが活用していることは事実なので、その一環として文化サークルでやれることがないかとは思っている。また、運用の仕方については、生涯学習課で考えていかなければならないと思っている。古知野北公民館で活動している文科系サークルが最低限 1 年半活動できるスペースを用意していかなければならないだろうし、体育室はなくなってしまうので、非常に悩ましいところである。ご意見いただければありがたい。</p>
<p>委員</p>	<p>名称は古知野北部地区複合公共施設ではなく新しく考えるということではないか。</p>

事務局	<p>名称については未定なので、これから検討していく。</p>
委員	<p>できるだけみんなが分かりやすく、愛称というか呼んでいただけるような名前を考えていただきたい。</p>
会長	<p>ありがとうございます。委員の意見には大変賛成で、ネーミングは大事であるので、ぜひ考えておしゃれな名前でスタートしていただきたい。</p>
委員	<p>他市と同じようなことをやっていたら埋没する。ネーミングだけでなく、中身も他にないことを考えてほしい。今空いている施設は藤里小学校なので、その教室をもっと上手く利用できないかと思う。1年半ではなくて、ずっと使える形で面白いものができるかと思っている。</p>
事務局	<p>耐震化はしているが非常に老朽化しており、そうするとそのまま校舎を活かして中だけ改装することよりも、もし複合施設的なものを作ろうという話になれば、一旦解体してから作った方がより長持ちしていく可能性はあると思う。今の校舎は老朽化してきているので修繕が必要であり、中だけ改装するというのは、逆にいうと中途半端になっていく可能性があるかと思っている。</p> <p>議会などからも、藤里小学校の北校舎が空いているじゃないかと、極端ですけど壊して複合の保育園を持ってきたりできないのか、という声はいただいたことがある。</p> <p>URが何かの開発をして、人が増えればまた状況が変わってくる可能性があるかもしれないので、もう少し様子を見ながら対応していく必要性がある。</p>
委員	<p>ほとんどの施設が築40年以上であり、建替えといっていると、他も建替えるところばかりなので改造できたらよいかと思う。</p>
委員	<p>お金のかかることなので、どこまでやれるのかちょっと心配である。</p>
事務局	<p>新しい施設のネーミングについては、ご意見を頂戴したように、これから分かりやすい施設名にしていきたいと思うが、先ほど説明させてもらったように学童などと併設するので、施設全体でのネーミングがどうなるのかこれから検討していきたいと思う。</p> <p>現公民館の面積が700㎡、そのうちの体育室が400㎡なので、会議室・集会室など今サークルで使っているところが300㎡である。複合施設では、学童が350㎡で、公民館が機能・活動する場所が350㎡。現在の300㎡から350㎡に体育のサークルは除き、50㎡増えることになる。</p>

	<p>昨年度策定した江南市図書館基本計画において、公民館のような公共施設の中に、新図書館の図書館機能を持たせる記述がある。今回の複合公共施設には、なんとか新しい図書館の分室機能を持たせたエリア・スペースを考えていきたいと考えている。それも含めて使いやすいような設計にしていきたいと考えている。</p>
会 長	<p>大変貴重なご意見をいただいたので、生涯学習課としても真摯に受け止めて、この事業に反映していただきたい。</p> <p>それでは、最後に議題5の「その他」について、事務局から説明をお願いします。</p>
事務局	<p>第55回東海北陸公民館大会愛知大会（第41回全国公民館研究集会の同時開催）について</p> <p>≪令和元年度第2回江南市社会教育委員会 兼江南市公民館運営審議会 終了≫</p>